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在我们学习《出埃及记》结束之际，我希望我能向你们解释，为什么《出埃

及记》对于我们新约基督徒来说是那么重要。这些不仅仅是故事，不仅仅告诉我

们信仰的历史；也不仅仅向我们展示那些早先圣徒们的信心。远远超过这一切的，

是《出埃及记》为我们的信仰下了定义，让我们知道什么是救恩；我们所需要的、

我们所拥有的是什么样的一位救主。我们思考《出埃及记》的时候，必须知道《出

埃及记》的核心是什么、我们是谁。《出埃及记》当然是一个故事，一个神以他

的怜悯为自己拯救一群人，建立他们、为他们预备生命、预备未来的一个故事。

你们都一定还记得故事的开始：“我的百姓在埃及所受的困苦，我实在看见了；

他们因受督工的辖制所发的哀声，我也听见了。我原知道他们的痛苦。我下来

是要救他们脱离埃及人的手，领他们出了那地，到美好宽阔流奶与蜜之地。现

在以色列人的哀声达到我耳之中，我也看见埃及人什样欺压他们。故此，我要

打发你去见法老，使你可以将我的百姓以色列人从埃及领出来”（3：7-10）。神

的儿女被捆锁在一片外邦之地作奴，发出哀声。我们从《出埃及记》里知道埃及

人是如何严酷残暴、毫无同情。以色列人在那地受压迫整整四百年，但神早就与

先祖亚伯拉罕、以撒、雅各立过约，应许过亚伯拉罕，时候到了他会领他们到一

片流奶与蜜之美地，作他们的神。《出埃及记》的确是一部神兑现他诺言之书，

只要神是不变的神、信实的神、守约的神，那么以色列人早晚会有离开那片为奴

之地的一天，会有出埃及的一天，会有进入荣耀未来的一天。这就是《出埃及记》。

知道了这个主题，我们也能略微知道一点我们自己的得救、我们今天的存在和那

等待着我们的未来。

这就把我们带到今天早上的新约经文《路加福音》9：28-36，也就是大家熟

悉的“登山变相”那段经文。你或许会问：这段经文和《出埃及记》有什么关系？

我们说，至少里面有摩西，对吗？那么就让我们来看看。摩西可以说是整个旧约



最重要的人物。他向以色列颁布律法；他是神与以色列立约的中保；他带领以色

列出埃及，使他们成为一个民族；那么多年之后，即使在基督的事工里，摩西仍

然是一个重要角色。他出现在这段经文里，和耶稣谈话。这至少让我们产生一个

好奇心，为什么摩西会出现在这里？这是那位亲眼目睹神荣耀的人 。圣经说 “以

后以色列中再也没有兴起先知象摩西的；他是耶和华面对面所认识的”。我想这

至少能够吸引我们的注意力。

实际上，整个《路加福音》第九章向我们展开里面的故事时，我们很难不注

意到，到处都有《出埃及记》的印记。从第 10 节开始，一大群人跟着耶稣进到

旷野里去。你大概会说，牧师啊，这是不是有点牵强了？我希望下面我们能够看

到这点。

首先，我们都知道摩西带领以色列人在旷野里四十年。第二件事是食物危机。

《出埃及记》里摩西带领以色列人是也曾遇到食物危机，神赐吗哪喂饱他们；这

里耶稣行神迹喂饱了五千人。然后就是我们所要重点讨论的故事。耶稣在旷野带

领百姓，喂饱他们。几天后带着彼得、约翰、雅各上了山。摩西在旷野带来以色

列百姓，然后上了山。你可能会说，那儿都有山哪。但不是那儿都会使人脸上发

光，对吗？摩西下山之后，脸发光，不得不用帕子遮盖起来。耶稣登山之后面貌

改变，衣服洁白放光。接着就出现了摩西。当彼得说完了那番愚蠢话之后，有云

彩过来遮盖他们。你能不想到西奈山上神在密云中降下，在云中对百姓说话，颁

布十诫吗？若这还是不能说服你，那么请看耶稣下山之后，斥责整个那一代以色

列人“嗳！这又不信有悖逆的世代啊，我在你们这里，忍耐你们要到几时呢？”

摩西下山的时候，不就是斥责整个以色列会众吗？神在《路加福音》里的确把摩

西和耶稣之间联系起来。

神拯救以色列时，因为他们遭迫害，受欺压，神便向他们施怜悯。我们学习

《出埃及记》已经有一年多时间了，以前我们提到过，《出埃及记》不仅述说他

们的故事，更是定义了他们是谁。以色列被称为是出埃及的一群人，出埃及使他

们得以与神立约，神把自己同在的帐幕设置他们中间。这一切都基于神的一个作

为，那就是将他们从埃及拯救出来。这不仅是他们的历史，也是他们将来的希望

所在。后来，因着以色列的重复不断地悖逆，最后被神赶出应许之地。每一次神

通过先知向他们启示的时候，总是告诉他们，不必担心，你们的将来一定美好。



你以为神会用哪个故事来提醒他们，将来必要为他们做的？当然是出埃及和出埃

及有关的画面来提醒他们。这是整个旧约里神通过先知向他们发预言最最主要的

方式，例子多得不胜枚举。比如说他们被虏住在亚述或巴比伦的时候，神安慰他

们说，不必担心，曾领你们出埃及的神将要重新领你们出埃及。以赛亚书 10 章

说：“万军之耶和华要兴起鞭来攻击他，好像在俄立磐石那里杀戳米甸人一样。

耶和华的杖要向海伸出，把杖举起，象在埃及一样。到那日，亚述王的重担，

必离开你的肩头，他的轭必离开你的颈项”。11 章又说“必有一条大道，如当日

以色列从埃及地上来一样”。43 章“我必在旷野开道路，在沙漠开江河。野地的

走兽必尊重我，野狗和鸵鸟也必如此。因我使旷野有水，沙漠有河，好赐给我

的百姓我的选民喝”。

所以说，以色列出埃及的过去定义了他们，也定义了他们的未来。这里的《路

加福音》里，有摩西，也有代表里旧约先知的以利亚。先知们的主要任务是加强

摩西在出埃及时所给出的约，同时也向以色列宣告光明的未来。也就是说，整个

律法与先知都在耶稣面前。接着又让我们听到一点耶稣与他们谈话的内容，告诉

我们神为什么把律法与先知都带来，在荣光里显现。他们谈论的是什么？英译为

“他们谈论耶稣离去的事，就是他在耶路撒冷将要成的事” (注：和合本意译为

‘他们谈论耶稣去世的事，就是他在耶路撒冷将要成的事”)。这种用词方式非

常奇怪，不是吗？‘将要成就…离去的事’。之所以奇怪，是因为这一翻译不是

直译。原文用的不是‘离去’而是‘出埃及’。路加在这里明明白白地给我们作

了解释。他是在说，假如前面所说的耶稣在旷野带领，上山后脸上发光显荣耀，

你都没看出来与出埃及有关的话，那么我就直接用‘出埃及’这个词来给你一个

醍醐灌顶。

耶稣将要在耶路撒冷成就出埃及到底是什么意思？以色列人怎么会把出埃

及和耶路撒冷联系在一起呢？然而路加特意说明了他为什么这样写。在登山变相

之前，21 节他说：“耶稣又切切地嘱咐他们，不可将这事告诉人，又说‘人子必

须受许多的苦，被长老祭司和文士弃绝，并且被杀，第三日复活”。而 51 节可

以说是我们现在讨论的登山变相这段经文的结束“耶稣被接上升的日子将到，他

就定意向耶路撒冷去”。很明显，耶稣和摩西、以利亚所谈论他的‘离去’ 、他

的‘出埃及’指的是他的死、他的复活，和他的升天。（注：这样看来，和合本



的意译‘去世’还是不全的）耶稣在这段谈话里把以色列存在的真正意义，把摩

西、以利亚他们所发的一切预言、他们所传一切神的话语、摩西颁布的所有律法、

他们一生的活动，都告诉了他们。他是在对他们说：从前你们的所言所行、所立

的帐幕、所显的祭，都是为了我将要在耶路撒冷所成就的。

在耶稣成就他的出埃及之前，路加在第 9 章有意地安排摩西和以利亚这两位

和耶稣之间的谈话；当耶稣的出埃及成就之后，路加在他的福音书结束之际又安

排了两位和耶稣私下谈论。耶稣对他们说：“无知的人哪，先知所说的一切话，

你们心信得太迟钝了。基督这样受苦，又进入他的荣耀，岂不是应当的吗？于

是从摩西和众先知去，凡经上所指着自己的话都给他们讲解明白了”（路加 24：

25-27）。

现在我们可以看清楚了，耶稣的出埃及包括他的十字架、他的复活、他的升

天。 摩西在临死之前曾向以色列人发预言说：“耶和华你的神要从你们弟兄中间

给你们兴起一位先知像我，你们要听从他”。路加接着告诉我们，彼得傻乎乎地

作了那段建议之后，紧接着 35 节说“这是我的爱子，我所拣选的，你们要听从

他”。这段经文以神亲自说出的话，向我们指出了那位多年前摩西预言的、比摩

西还大的、事工比摩西更有效的、以色列人终于会听从的耶稣。我们当听从的是

他。他的信息是真理的信息；他的出埃及是真正的、完全的、永远的出埃及。神

的话音刚落，摩西不见了，以利亚不见了。原因很简单，他们本来就是指向这一

位。

今天我们讨论的《路加福音》第 9 章的中心是耶稣的出埃及，这是十字架的

道路。他刚说完人子必须受许多的苦，被长老祭司和文士弃绝，并且被杀，第三

日复活，父神就告诉大家 这是我的爱子，我所拣选的，你们要听从他。因为他

自愿地走上十字架之路，所以他必进入荣耀。

当初以色列为什么需要出埃及？因为他们受压迫，不能解放他们自己；这里

已经快到历史尽头，神的子民还是在受压迫，他们仍然没有信心，满了罪恶。基

督要来带领他们出埃及、得自由。我们可以从保罗在罗马书里的听到“谁能救我

脱离这取死的身体呢？”论到我们所受的压迫，新约清楚地告诉我们，我们所面

对的压迫不只是来自外界的压迫，这只是症状，而不是根本原因。根本的原因是：

我们是远离神的人，我们的心总是在走悖逆神的路，哪怕是那些被他拯救的人，



也从不愿意跟随神。甚至他的爱子到来他子民中间，他们还是不想跟他有任何关

系，直到把他置于死地。

我们所受的压迫是罪的压迫。神的爱子来就是要带领我们出埃及、得自由，

一次永远地解决问题。耶稣是怎么在耶路撒冷成就他的出埃及的？我们学习《出

埃及记》已经那么久了，让我来问大家一下：出埃及是怎么完成的？当然是神降

下灭子之灾之后完成的。神灭了仇敌的长子，从法老到平民，所有埃及人的家庭

无一例外。唯有门框上涂了羔羊之血的家家户户，灭命天使才越过。法老这才同

意让以色列人走。你们看到没有？这一切都是圣经的荣耀故事；这一切都指向耶

稣基督。他就是那羔羊，他的血遮盖了门框，好叫灭命天使越过我们。

当神的审判临到那地时，耶稣也是被杀的长子，就像法老的长子一样；耶稣

也是拯救他们的那一位，是站在那里替神子民征战的摩西。他是一切的一切，整

个故事、全部历史都指向他，他是神全部的启示。他为我们死了，他遮盖了我们，

但他却被当作有罪的受惩罚。旧约的赎罪祭不能够免除、遮盖罪恶。请注意，耶

稣的死并不能使我们得自由。保罗说，若没有复活，那么在全世界所有的人中，

我们基督徒是最可怜的（哥林多前书 15 章）。神当然没有让他留在坟墓里，他经

历了得救，就是被从死里，从坟墓里救出来。并且走向荣耀，走向那应许之地，

那应许之地也就是你我正在走向的家园。

耶稣必须成就他的出埃及，我们也必经历出埃及。‘出埃及’这个词新约里一

共用过三次。一次是这里，一次是希伯来书，一次是使徒彼得。就是登山变相时

和耶稣在一起的彼得，他说“并且我要尽心竭力，使你们在我出埃及之后时常纪

念这些事”（彼得后书 1：15-16， 注：和合本译作‘去世’）。有意思的是，彼得

是唯一的以这种方式，使用这个词的一个。正如路加告诉我们耶稣是这样用的。

彼得指的是他的死。但他使用的方式和我们人类常用的方式正相反。对我们来说，

死亡是最可怕的仇敌，我们在它脚下颤抖，无人能够幸免。彼得重新定义死亡，

他说，我的出埃及就要到来，我就要被从捆绑之下释放，走向应许之地。他为自

己的存在下了完全不同的定义。这一事实也给我们的今生一个全新的定义。福音

书里所有的人，包括他的门徒们听到耶稣论到自己要上十字架的时候，全都竭力

反对，当面斥责。他们认为十字架愚蠢之极，你不能靠仇敌把你钉在十字架上来

取胜。同样，我们看待死亡时，总是想尽一切方式来躲避死亡。而神却以起十字



架和十字架上的审判来取胜。请听基督就在登山变相之前告诉门徒的话：“若有

人要跟从我，就当舍己，天天背起他的十字架来跟从我。因为，凡要救自己生

命的，必丧掉生命；凡为我丧掉生命的，必救了生命。人若赚得全世界，却丧

了自己，赔上自己，有什么益处呢？”

死亡，那曾是我们最大的恐惧、最大的仇敌，今天成为释放我们送我们去到

神已经为我们赢得的荣耀里面，因为神已经制服了胜过了死亡；死亡成为一扇进

入新天新地的大门。前天刚走了一位姊妹，我可以向你们保证，今天她比上个礼

拜天不知要好多少。她不必再担心身体不行来不了聚会，只有我们仍然担心害怕，

她永远不再担心害怕。如果是这样的话，那么我们对今生的态度应该有个完全的

转变。我们不必出人头地、不必出名、不必富有、不必记住别人对我们的不善、

不必按照世界的方式生活；基督在十字架上成就了出埃及，一切都翻了过来。神

已经给了你永远的生命与荣耀，不要再像世人那样愚蠢地生活。你若如此行，必

不丧掉生命，而得了生命，因为神永远信实。

我们一起祷告。 


